

VIVIR



EDICIÓN ESPECIAL: PORCUNA, LOPERA Y ARJONILLA

MAYO DE 2025

68.247 espectadores ven
cada día la nueva TV de Jaén
¿Eres tú uno de ellos?



CARRETERAS Tras la negativa de la Junta de convertir esta carretera en autovía, alcaldes y vecinos y pasarán del diálogo a la acción **P2**

El alcalde de Porcuna anuncia movilizaciones por la A-306

REUNIÓN En la Consejería de Fomento que rechaza la conversión

ACCIONES Movilizaciones, protestas y revindicaciones en próximas fechas

APOYOS La plataforma buscará 20.000 firmas para una ILP

Viaje cultural a Hornachuelos y Córdoba del SEP Luparia

Alumnado del SEP Luparia de Lopera conocieron los encantos de la provincia de Córdoba visitando la localidad de Hornachuelos y su capital. **P13 SEP LUPARIA.**



Sumario

Lopera

El Ministerio ve fraude de ley en las placas

P12

Arjonilla

Reciclaje de la educación vial para jóvenes

P14

Alharilla

Especial de la Romería de la Virgen de Aharilla

P8

EXPOLIVA



HIGH
TECHNOLOGY
FOR SMART
INDUSTRY



Engineering
for a better
world.



XXII
FERIA INTERNACIONAL
DEL ACEITE DE OLIVA
E INDUSTRIAS AFINES

XXII
INTERNATIONAL FAIR
OF THE OLIVE OIL
AND ALLIED INDUSTRIES

14
AL TO
17

MAYO
MAY
2025

IFEJA
JAÉN, SPAIN

WWW.EXPOLIVA.INFO



En apertura

VIVIR

Local de Medios, S. L.
Director Jaime Poyatos

Redacción Pilar Jiménez, Virginia Oya, Jaime Poyatos y Victoria Jiménez.

Imagen Juan Erena/ Fernando Bueno.

Publicidad Mari Carmen Lozano Tlf: 664 22 36 28
Dirección Calle Real, 60. 23650. Torredonjimeno. Jaén.
Contacto
Teléfono 953 34 40 80 **Depósito legal** J314-2018
Correo contacto@vivirjaen.com
Web www.vivirjaen.com
Publicidad publicidad@vivirjaen.com



CONVERSACIONES La Junta de Andalucía niega la conversión en autovía en una reunión con los alcaldes de los municipios afectados

Plataforma y alcaldes retomarán las protestas para exigir la autovía A-306

UNIÓN Los alcaldes de Porcuna, Torredonjimeno y Martos reclaman la conversión en autovía

Redacción

PORCUNA | Tras diez meses de solicitar una reunión con la Consejera de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda, Rocío Díaz, los alcaldes de Porcuna (Miguel Moreno), Torredonjimeno (Enrique Castro) y el de Martos (Emilio Torres) asistieron a la cita para trasladarle a la titular del área la necesidad de la conversión en autovía de la carretera A-306 en el tramo que une las localidades de Torredonjimeno (Jaén) y El Carpio (Córdoba).

Tanto la Plataforma Ciudadana Autovía A-306, creada para tal reivindicación, como los alcaldes de estos municipios, consideran una "chapuzza" las obras realizadas en un tramo desde Torredonjimeno en dirección a Porcuna. El portavoz del colectivo ciudadano, Francisco Javier Susín, avisaba que en los últimos meses ha aumentado la peligrosidad de la vía.

La Junta de Andalucía, según comenta Miguel Moreno, les trasladaba en la reunión celebrada en el día de ayer, que el planteamiento del eje-

JUNTA Propone continuar con las mejoras como "carretera de alta capacidad", según el PITMA.

PLATAFORMA Pasará del diálogo a la acción y busca 20.000 firmas para presentar una ILP en el Parlamento

Apunte

Acción de la Plataforma

■ ■ Desde su creación, un grupo de vecinos trabajaron para movilizar a la ciudadanía registrando a día de hoy más de 2.000 inscritos. La organización ha recogido más de 12.000 firmas y el objetivo es llegar a 20.000



Manifestantes de la plataforma ciudadana en una de las protestas convocadas para exigir la conversión en autovía de la A-306. VIVIR ARCHIVO

cutivo andaluz es continuar con la intervención considerando la vía una carretera de alta capacidad, y así se recoge en el PITMA (Plan de Infraestructuras de Transporte y Movilidad de Andalucía).

Ante la negativa de la consejería a contemplar la conversión en autovía de los 60 kilómetros escasos que separan Torredonjimeno y El Carpio y poder unir así por autovía a las únicas dos capitales de provincia que no lo están. El alcalde de Porcuna ha afirmado que el siguiente paso es el de reunirse con la Pla-

Miguel Moreno.

La plataforma cuenta con más de 2.000 inscritos y han recogido más de 12.000 firmas. El objetivo de la misma, es conseguir 20.000 para plantear en la cámara andaluza una Iniciativa Popular Ciudadana y conseguir así el objetivo de la conversión en autovía para evitar que la Junta siga ejecutando unas obras en esta carretera que, "lejos de beneficiar a sus

usuarios, lo que provoca son retrazos en la circulación, incomodidades para quienes usan esta vía y probable y muertes en la carretera", afirmaba el portavoz de la plataforma, Francisco Javier Susín.

PATRIMONIO La Calderona acoge a visitantes de diferentes ciudades en una jornada de puertas abiertas por el Día de los Monumentos

Día de puertas abiertas en la Cisterna Romana

PORCUNA | Con motivo del Día de los Monumentos y Sitios, el Ayuntamiento de Porcuna organizaba una jornada de puertas abiertas para visitar la Cisterna Romana de la Calderona acompañados por los técnicos del Museo de Porcuna.

El Ayuntamiento de Porcuna ha destacado el "notable interés" que ha despertado la cisterna romana de La Calderona. Fue inaugurada el pasado 11 de julio, tras un comple-

Este enclave romano ubicado en Porcuna acogió 6.000 visitas a cierre de 2024

meros seis meses tras su restauración, la cisterna romana recibió más de 6.000 visitas.

Es por ello, y con el objetivo de continuar promocionando y dando a conocer al mundo este vestigio singular y en tan buen estado de salud, desde el consistorio porcunense, que también ha reforzado el servicio de guías turísticos ante la abundante demanda de visitas, organizaba una jornada de puertas abiertas para visitar La Calderona.



Visitantes en la Cisterna Romana de La Calderona. VIVIR

POLÍTICA LOCAL Porcuna acoge una de las reuniones itinerantes del Comité de Dirección

El PP de Jaén refuerza su estrategia desde Porcuna

TRABAJO Diseño de hoja de ruta clara de cara a futuras elecciones

DOMINGUEZ PP como “único con visión de futuro para Jaén y Andalucía”



Miembros del PP provincial con representantes de la agrupación local en Porcuna. PP JAÉN

Pilar Jiménez

PORCUNA | El Partido Popular de Jaén continúa reforzando su presencia territorial y afianzando su estrategia de cara a las próximas citas electorales, con independencia de cuándo se celebren. Así lo dejaba claro su presidente provincial, Erik Domínguez, durante la reunión del Comité de Dirección celebrada a mediados de abril en Porcuna, acompañado por la secretaria general Elena González y la presidenta local Lucrecia Sánchez.

Durante el encuentro, Domínguez afirmaba que el PP

Apunte

La comarca de la Campiña es clave

■ ■ Así considera el Partido Popular a esta zona de la provincia de Jaén donde más ha aumentado el número de afiliados en los últimos años.

se encuentra “fuerte y listo” para afrontar con éxito cualquier convocatoria electoral, y destacaba la importancia de contar con “una hoja de ruta

clara, con contenido y contínuo”, centrada en atender las verdaderas necesidades de los jiennenses.

Además, subrayaba que solo el proyecto del Partido Popular “apuesta por un futuro mejor para Jaén y Andalucía”, poniendo en valor el modelo de gobierno de Juanma Moreno, basado en la sensatez, el rigor y la vocación de servicio público.

La elección de Porcuna como sede del encuentro no ha sido casual. Según Domínguez, se trata de una comarca “clave” para el partido, donde el crecimiento en número de

afiliados ha sido especialmente notable. “Desde que soy presidente, es uno de los municipios donde más ha crecido el PP”, ha señalado, destacando también el carácter itinerante de estas reuniones como parte del compromiso del partido con el contacto directo con el territorio.

Finalmente, en la reunión celebrada en Porcuna, el líder popular instaba a su propio equipo a mantenerse centrado en la ciudadanía, alejándose del “ruido externo” y trabajando para ofrecer soluciones reales a los problemas de la gente.

SALUD Prevención de cáncer de mama



Unidad móvil en el Paseo de Jesús de Porcuna. VIVIR

Cribado de la unidad móvil de detección de cáncer de mama

Salud cita a mujeres de entre 50 y 69 años de Porcuna para realizar pruebas diagnósticas preventivas

anómalas por el pezón y cambios en la piel como dureza, retracción o ulceraciones, especialmente en la zona areola-pezón. Estos signos pueden detectarse mediante autoexploración o revisión médica. Ante cualquier sospecha, es fundamental pedir cita en Atención Primaria, donde se valorará la necesidad de derivación a un especialista. En Andalucía, las mujeres de entre 50 y 69 años forman parte del Programa de Detección Precoz del Cáncer de Mama, que ofrece mamografías cada dos años. Las citaciones se envían por carta al domicilio, indicando fecha y lugar de la exploración. El resultado se remite también por correo, junto con la posible derivación hospitalaria en caso de ser necesaria.

Aquellas mujeres que no hayan recibido la citación pueden contactar con su Distrito de Atención Primaria o con su médico de familia para solicitar la consulta. Asimismo, cualquier mujer con antecedentes familiares o cambios en sus mamas, independientemente de la edad, debe acudir a su centro de salud.

7tvandalucia.es/jaen



DE LUNES A VIERNES
de 21:00 horas a 22:00 horas

Viviendo Jaén
MAGAZINE
CON VICTORIA JIMÉNEZ

El día a día
de los jiennenses
en **7TV**



7
siete

DÍA INTERNACIONAL DEL LIBRO Presentaciones y charlas literarias en esta conmemoración

Concepción Guinaldo y Benito González en la presentación de sus novelas en Porcuna. AYUNTAMIENTO DE PORCUNA

Semana del Libro con la visita de cinco autores

ACTIVIDADES La Sala de Exposiciones se convierte en epicentro cultural con motivo del Día del Libro, con presentaciones, charlas y homenajes

Redacción

PORCUNA | El mes de abril, el mes del libro, tuvo destacada importancia en la localidad de Porcuna, que se sumaba a la celebración mundial del Día Internacional del Libro, una fecha promovida desde 1988 por la UNESCO con el objetivo de fomentar la lectura, apoyar la industria editorial y proteger la propiedad intelectual a través del derecho de autor.

En este marco, el SEP Molinillo Viejo y la Asociación "Nun-

ca es tarde", con la colaboración del Ilustrísimo Ayuntamiento de Porcuna, diseñaban una programación especial que tenía lugar en la Sala de Exposiciones del Paseo de Jesús, convertida durante toda la semana en punto de encuentro para autores, lectores y amantes de las letras.

El evento contó con la participación de cinco autores excepcionales, cuyas obras destacan por su talento y compromiso con la escritura. Entre

ellos, Benito González García, reconocido por sus galardones en relato corto y poesía, presentará tres de sus novelas: Tiempo de espinas, La Sentencia y Barbarie. A su lado, la autora Concepción Guinaldo adentraba al público asistente en el género thriller con su primera novela, Extasy, obra premiada por la Asociación de Alzheimer (AFAM) en 2021.

La programación se complementaba con las intervenciones de Luis Laorden Núñez, Alejandro

Ballesteros Navarro y José Enrique Sáez, autores que aportaron diversidad de estilos y temáticas, invitando al público a descubrir nuevas perspectivas literarias.

Con presentaciones, charlas y momentos de diálogo, esta Semana del Libro en Porcuna se convirtió en una experiencia cultural enriquecedora, un homenaje a la literatura y a las palabras que emocionan, inspiran y nos conectan como sociedad.

LIBROS Presentación novela juvenil

Juventud y literatura fantástica en la presentación de Orhysis



Presentación del libro Orhysis. VIVIR

PORCUNA | La novela fantástica juvenil se hace un hueco entre los lectores porcunenses tras la presentación de la primera parte de una trilogía titulada Orhysis. Origin, del joven autor Manuel Toribio, que con quince años ha publicado su primera novela.

La presentación, a cargo de

Raúl Muñoz, consistió en una interacción entre el abundante público y el autor para dar a conocer esta novela, publicada por La Imprenta de los libros, y ambientada en el Londres de 1993 y que narra las aventuras de tres huérfanos en busca de una vida fuera del hospicio.

**VISITAS**

Actividad intergeneracional en la celebración del Día del Libro

PORCUNA | Alumnado de 2º de E.P. del Colegio Santa Teresa y mayores de la residencia "Virgen de Alharilla" comparten han compartido lecturas, complicidad y risas, demostrando que la lectura puede ser un puente entre generaciones.



Universidad de Jaén

POSTGRADOS Las titulaciones de postgrado también aumentarán en número y sifrirán actualizaciones

La Universidad de Jaén actualiza e incorpora nuevos títulos de Grado y Dobles Grados a su oferta académica

VENTAJAS La UJA amplía su catálogo formativo con la incorporación de dos nuevos grados en Ingeniería Biomédica e Inteligencia Artificial y Ciberseguridad, reforzando su apuesta por la innovación, el bilingüismo y la internacionalización

Redacción

JAÉN | La Universidad de Jaén (UJA) actualiza e incorpora nuevos títulos de Grado y Dobles Grados a su oferta académica 2025-2026. Para el curso 2025-2026 se incorporarán dos nuevos grados: el Grado en Ingeniería Biomédica (UGR-UJA -EPSJ-) y el Grado en Inteligencia Artificial y Ciberseguridad (UJA -EPSL- y UAL). Esto se sumaría a la oferta de titulaciones, que se compone de un total de 53 títulos, de ellos 11 dobles grados, que abarcan todas las ramas del conocimiento: 6 títulos en Arte y Humanidades, 3 títulos en Ciencias Experimentales, 4 títulos en Ciencias de la Salud, 11 títulos en Ciencias Sociales y Jurídicas, 5 títulos en Ciencias de la Educación (3 impartidos en la UJA y 2 en el centro adscrito de la SAFA), 24 títulos en Ingeniería y Arquitectura, repartidos entre las Escuelas Politécnicas Superiores de Jaén (11 títulos) y Linares (13 títulos). Para el

curso 2025-2026, algunos títulos de grado se revisarán y se iniciará el cuarto curso del Grado en Medicina. Esta oferta académica, que incluye tanto grados como dobles grados (denominados también Programas Conjuntos de Estudios Oficiales, PCEO), supone también el mantenimiento de la apuesta política por los dobles grados y del bilingüismo. También se continúa con la apuesta por las dobles titulaciones internacionales. Concretamente, la UJA cuenta ya en su oferta con 11 dobles grados internacionales, en los ámbitos de ingeniería civil, ingeniería mecánica, filologías y ciencias sociales y jurídicas, coordinados con distintas universidades de Francia, Italia, Alemania, Reino Unido y Argentina.

Los grados vigentes que están en periodo de verificación para su actualización son: Grados en Ingeniería de la Energía (anteriormente, Grado en Ingeniería de Re-

cursos Energéticos) -EPSL-EPSJ-, y el Grado en Ciencias Ambientales -Facultad de Ciencias Experimentales-, el Grado en Ingeniería Geomática y Topografía -EPSJ- y el Grado en Ingeniería de Tecnologías Mineras -EPSL- (verificación de los títulos vigentes) Asimismo, la UJA sigue manteniendo dos grados, de manera exclusiva, en el Distrito Único Andaluz: el Grado en Ingeniería Geomática y Topográfica, el único en Andalucía que habilita para ejercer la profesión regulada de Ingeniero Técnico en Topografía y que abre al estudiantado la puerta a sectores profesionales clásicos y emergentes, con una elevada inserción laboral, dada la creciente necesidad en el mercado de trabajo de estos titulados. Por otra parte, el Grado en Estadística y Empresa, una titulación singular de la UJA, que sólo se oferta en otra universidad española, que prepara al estudiantado para abordar los

nuevos retos y desafíos del

mundo empresarial, a partir

de una sólida base en estadística e investigación operativa. Esta oferta académi-

ca se oferta bajo el lema 'Tu

viaje comienza aquí y aho-

ra', que tiene como objetivo

dar a conocer la oferta aca-

démica de la UJA, para que

sea tenida en cuenta por el

alumnado de nuevo ingreso,

procedente del Bachillerato

y de los Ciclos Formativos de

Grado Superior.



POSTGRADOS Nuevas ofertas en Postgrados que seguirán haciéndolos únicos

Una apuesta firme por seguir consolidando los Postgrados

REDACCIÓN. | Por otra parte, la oferta de postgrados de la Universidad de Jaén invita al alumnado a especializarse en aquello que los hace "únicos". Este sigue siendo el lema de la campaña, en el que se apuesta por la excelencia, pero desde la diferencia.

Los estudios de postgrado deben estar en continua adaptación al mercado laboral, enfocados a desarrollar todo el potencial del alumnado y, sobre todo, deben facilitar y favorecer las opciones de encontrar un buen trabajo. También se incorporan 6 nuevos másteres y dos programas de doctorado. La oferta para el curso 2025-2026 sería de un total

de 61 másteres oficiales y 23 programas de Doctorado.

Los nuevos másteres oficiales en estado de verificación son: Máster en Investigación e Intervención Comunitaria para la Transformación y la Inclusión Social (Interuniversitario con la Facultad de Trabajo Social de la UJA-UAL y UCA); Máster en Derecho Digital (Facultad de Ciencias Sociales y Jurídicas de la UJA-UMA); Máster en Gestión Administrativa (Facultad de Ciencias Sociales y Jurídicas de la UJA-UMA); Máster en Especialización Docente e Investigación en Didáctica de las Ciencias (Centro de Estudios de Postgrado-UJA), Máster en Ingeniería de Camino,

Canales y Puertos (Escuela Politécnica Superior de Linares de la UJA-UCO), y Máster en Investigación e Innovación Pedagógica (Centro de Estudios de Postgrado de la UJA-UCO).

Asimismo, hay un título anterior en estado de verificación, concretamente el Máster en Ingeniería Mecatrónica y Robótica, que anteriormente era Máster en Ingeniería Mecatrónica (Escuela Politécnica Superior de Jaén de la UJA).

En cuanto a los Programa de Doctorado, la Escuela de Doctorado de la UJA contemplan dos nuevos: uno, en Artes y Humanidades, y otro, en Ciencias e Ingeniería.



BALANCES El Foro Provincial para la Integración de las Personas de Origen Migrante, valora la atención en la campaña de aceituna

El dispositivo de temporeros atendió a 5.000 personas en campaña de aceituna

FINANCIACIÓN Aumento de la partida hasta los 475.000 euros

DISPOSITIVO Abren tres albergues más que en la anterior campaña

Redacción

JAÉN | La provincia de Jaén ha vuelto a demostrar su capacidad de acogida durante la campaña de la aceituna 2024/2025, prestando atención a cerca de 5.000 personas que llegaron en busca de empleo. Así se ha expuesto en la reunión del Foro Provincial para la Integración de las Personas de Origen Migrante, donde se ha hecho balance del dispositivo social desplegado para acompañar a los temporeros.

Gracias a la colaboración entre administraciones, entidades sociales y ayuntamientos, la red de albergues ha atendido a 4.952 personas, con un aumento del 8 % en las plazas disponibles. Se habilitaron 556 plazas (499 para hombres y 57 para mujeres) distribuidas en 15 municipios, tres más que en la campaña anterior.

La delegada de Inclusión Social, Ángela Hidalgo, ha destacado el esfuerzo de la Junta de Andalucía, que ha

En 2024

Trabajadores extranjeros

■ ■ ■ El Subdelegado del Gobierno, Manuel Fernández ha destacado "la aportación de los trabajadores extranjeros como factor clave para que la economía siga avanzando". A finales de 2024, la proporción de extranjeros sobre el total se situaba en el 13,5 por ciento, un porcentaje que era del 10,4 por ciento en 2018.

pies, tres más que en la campaña anterior.

aumentado la financiación del dispositivo hasta los 475.000 euros, lo que ha permitido ampliar servicios, mejorar la atención y contratar a 101 profesionales para su gestión.

"La campaña de la aceituna no solo moviliza a miles de trabajadores, sino también un gran esfuerzo institucional para ofrecer una acogida digna", ha señalado Hidalgo, quien también ha valorado el programa de mediadores culturales, que ha atendido más de 550 solicitudes de información en cinco municipios clave.

Entre las personas acogidas, la mayoría procedían de Marruecos, Senegal, Argelia, Mali y Gambia. Muchos son residentes en otras provincias españolas, lo que evidencia el carácter itinerante de la mano de obra agrícola. Para facilitar sus desplazamientos, se han distribuido 1.261 billetes de transporte y 22 valles de gasolina.

En Jaén capital, que cuenta con el mayor albergue del dispositivo, se ha atendido a más de 2.000 personas. La concejala de Servicios Sociales, Ángeles Díaz, ha reclamado una revisión del modelo de atención, vigente desde hace tres décadas, para adaptarlo mejor a las necesidades actuales. Ha abogado por una mayor previsión, coordinación institucional y por impulsar alternativas como las bolsas de vivienda y empleo.



Reunión del Foro Provincial para la Integración de las Personas Migrantes. JUNTA DE ANDALUCÍA

Por su parte, el subdelegado del Gobierno, Manuel Fernández, ha subrayado la importancia de la población migrante como motor económico y demográfico: "El crecimiento del empleo entre extranjeros, especialmente en el sector agrario, no solo mantiene viva la economía, sino que también sostiene

nuestro sistema de pensiones".

En diciembre, la provincia registró un aumento del 44 por ciento en población migrante, con un incremento del 59 por ciento en el Sistema Especial Agrario, siendo Marruecos, Rumanía y Senegal los principales países de origen.

EMPRESARIOS Primera mesa de trabajo

La Diputación se incorpora al 'hub' regional de Defensa

REDACCIÓN | La Diputación de Jaén se ha incorporado al 'hub' o nodo regional de Defensa impulsado por la Federación de Empresarios del Metal (Fedeme), para congregar a empresas del sector. Así lo ha indicado el diputado de Empleo y Empresa, Luis Miguel Carmona, quien participaba en la primera mesa de trabajo de la industria de defensa promovida por la referida entidad.

En el encuentro, celebrado en la Real Fábrica de Artillería de Sevilla, se procedía a la constitución de un 'hub' dedicado a la colaboración y representación del sector.

La Diputación jiennense

formará parte de esta entidad, que "es muy importante, porque su creación responde al interés de congregar en un mismo espacio a las empresas de la defensa con el fin de identificar y abordar las necesidades, preocupaciones y propuestas que surjan en este ámbito". "Estar presente en este 'hub' es fundamental teniendo en cuenta que próximamente vamos a contar en nuestra provincia con el Cetex y que son muchas las oportunidades de inversión que este centro tecnológico va a ofrecer a las empresas de este sector que están presentes en esta entidad", afirmaba Carmona.

COMERCIO El valor de las exportaciones de aceite desciende un 17% por la caída de precios

Descienden las exportaciones de aceite

REDACCIÓN | Las exportaciones andaluzas crecieron un 1,4% en febrero de 2025 respecto al mismo mes del año anterior, alcanzando los 3.436 millones de euros. Pese al buen mes de febrero, el acumulado bimestral (6.836 millones) ha caído un 2,5% lastrado por los combustibles y el aceite de oliva. Y es que después de muchos meses de crecimiento, los últimos datos emitidos por Andalucía Trade muestran un retroceso.

Así, el aceite de oliva, con 321 millones de euros (11% del total), experimenta una caída del 17% dentro del capítulo de grasas y aceites animales o vegetales, que alcanza los 376 millones. Esta bajada en valor se debe a la fluctuación de los precios, ya que el volumen de esta grasa saludable registra un crecimiento del 37% en to-

neladas. De esta manera, el sector encadena su segundo mes con un descenso del valor del total exportado. Ya en enero, con 323 millones (9,5%) experimentó un descenso similar, del 17,1%, en el valor de las ventas. Datos que contrastan con los del año pasado. Y es que en enero de 2024 se detectó un aumento totalmente inusual del 80% sobre enero de 2023.

Conviene recordar que Andalucía alcanzó un nuevo récord histórico en las exportaciones de aceite de oliva en 2024, superando por primera vez los 4.500 millones de euros en ventas de 'oro líquido'. En concreto, la comunidad facturó 4.570 millones de euros en 2024, un crecimiento del 39 % frente a 2023.

Jaén, es la provincia menos



Buque granelero. AGENCIAS

exportadora. En el mes de febrero, la provincia de Sevilla encabeza la lista con exportaciones por valor de 711 millones de euros, lo que representa el 20,7 por ciento del total regional, pese a una caída del 4 por ciento respecto a febrero de 2024. En el lado opuesto, Jaén, es la provincia menos

Jaén.

En febrero firmó unas ventas al exterior de con 96 millones de euros. La cifra apenas representan el 2,8% del total andaluz. Además, experimenta una caída del 19,6%, también lastrada por el descenso del valor de las exportaciones de aceite de oliva.

MANIFESTACIÓN El Ayuntamiento buaca reunirse con la Junta para encontrar una alternativa en el casco urbano

Manifestantes en una de las protestas desarrolladas en Cazorla. AGENCIA

Cazorla exige dignidad sanitaria

PARTICIPACIÓN Miles de personas se manifiestan en la localidad **EXIGENCIA** El alcalde exige una solución transitoria y la reforma del Centro de Salud **JUNTA** Construirá un carril peatonal

Redacción

JAÉN | Miles de vecinos de Cazorla han vuelto a salir a la calle para recuperar la Atención Primaria en el casco urbano, después de que fuese trasladada al Hospital de Alta Resolución (HARE) de Cazorla por el riesgo en la infraestructura del Centro de Salud. Es la segunda movilización masiva y acabó en el hospital, después de partir desde la Plaza de la Tejera, y los participantes hicieron el recorrido que ahora están obligados a

hacer los pacientes. De acuerdo con los datos facilitados por el Ayuntamiento, más de 4.000 personas han participado en la protesta.

El alcalde de Cazorla, José Luis Olivares, está a la espera de una reunión con la Delegación del Gobierno de la Junta de Andalucía. Si bien agradece la predisposición de la consejera de Salud y Consumo, Rocío Hernández, espera un compromiso que cristalice en una alternativa transitoria del recurso sanitaria dentro del

casco urbano, a fin de evitar más escenas de pacientes rumbo a la carretera A-319. "Pediremos que esa reunión sea de ámbito comarcal, más allá del Ayuntamiento de Cazorla", asevera.

"Mi pueblo, reclama el proyecto de reforma del Centro de Salud y la puesta en funcionamiento de la Atención Primaria en el casco urbano, ya sea con un consultorio o con un centro ambulatorio, y también exigimos que el hospital comarcal de alta resolu-

ción rinda al cien por cien", expresa en declaraciones a este periódico José Luis Olivares, alcalde de Cazorla.

El máximo responsable municipal valora el anuncio, por parte de la Junta de Andalucía, de los trabajos para construir un carril peatonal que debe estar acabado en tres semanas aproximadamente, según anunció el Gobierno autonómico.

"Es algo que ya tenía que estar hecho, y el problema es que no hay transporte públi-

co que acerque a los usuarios al hospital", asevera y lamenta "el caos en la Semana Santa", donde, según describe, hubo dos amagos de infarto y la ambulancia llegó más tarde que la Policía Local.

Por su parte, la delegada del ramo, Elena González, asegura que la prestación de la Atención Primaria en el HARE continúa con "absoluta normalidad", con la asistencia de 655 pacientes en consultas y 428 en el servicio de Urgencias.

TRIBUNALES

Un juzgado investiga un posible caso de malos tratos en una guardería de Jódar

REDACCIÓN | El Juzgado de Primera Instancia e Instrucción número 1 de Úbeda ha abierto diligencias de investigación sobre un presunto caso de malos tratos ocurrido en una escuela infantil de Jódar, en el que están presuntamente implicadas dos de las cuidadoras del centro.

La investigación se inició a raíz de la denuncia presentada por la directora de la escuela infantil y de dos madres cuyos hijos eran atendidos en el centro escolar, según ha informado este miércoles el Tribunal Superior de Justicia de Andalucía (TSJA).

En un primer momento, la denuncia se dirigió contra una sola cuidadora, pero se amplió a una segunda trabajadora a raíz del visionado de imágenes grabadas en el centro. Las dos acudieron voluntariamente a declarar y se encuentran en libertad sin que se hayan adoptado medidas cautelares en su contra.

Ambas trabajadoras del centro están investigadas por la presunta comisión de un delito de maltrato de obra. Hasta el momento son ya un total de ocho familias, incluidas las dos primeras madres denunciantes, las que están personadas en la causa en calidad de denunciantes y perjudicadas y no se descarta que este número siga en aumento.

**Si TU SUEÑO ES PUBLICAR TU LIBRO,
EL NUESTRO ES EDiTARLO**

Editorial Madara Editoras
nació para completar una idea, **LA TUYA**

Te damos las herramientas, el medio, la forma, la distribución y el control para llevarla a cabo



MADARA
EDITORAS

www.madaraeeditoras.com

EDITA CON NOSOTROS
744 62 34 84
editorial@madaraeditoras.com

Romería Virgen de Alharilla

PREGÓN

Pronunciado por Juan Casado de la Torre

■ El primero de los actos oficiales que da apertura a la celebración de esta romería el viernes previo a su celebración. El Teatro María Bellido vuelve a ser testigo de la exaltación de esta celebración en honor a la Patrona y Alcadesa Perpetua de Porcuna.



PARTICIPACIÓN ECUESTRE

Bendición de estadales y del Caballo Romero

■ Llegando hasta la Plaza de Andalucía donde se realiza el acto principal, con la presencia de la cofradía Matriz, los jinetes desfilan con sus animales en busca de la protección de la Virgen de Alharilla para sus equinos, participando monturas y enganches en un emotivo acto.



Fe y tradición Una de las festividades más emblemáticas de la provincia, qu

Porcuna se rinde a su Reina: todo listo para la Romería de la Santísima Virgen de Alharilla

MANTENIMIENTO DEL PULSO DIARIO El Ayuntamiento de Marmolejo ha mantenido el pulso y el esfuerzo diario para mantener inversiones, atender a familias y empresas y continuar con los proyectos previstos para esta legislatura

MOMENTOS DE LA ROMERÍA DE LA VIRGEN DE ALHARILLA

La salida de las banderas de la Cofradía Matriz en el jueves previo a la romería para celebrar la ofrenda de flores a la patrona, la procesión de la Virgen de Alharilla en el Llano el segundo domingo de mayo, o la celebración de la romería escolar en la que participa el alumnado de todos los centros educativos de infantil y primaria de la localidad, son algunas de los momentos clave de esta romería que atrae a miles de visitantes cada año.

ARCHIVO VIVIR Y COFRADÍA MATRIZ



Pilar Jiménez PORCUNA

Cuenta la tradición que, siglos atrás, en un paraje cercano a Porcuna conocido como Alhara, se produjo la aparición milagrosa de una imagen de la Virgen. A raíz de este hecho, se levantó una ermita en el lugar y, con el tiempo, comenzó a celebrarse una romería que se ha mantenido viva desde finales del siglo XV o principios del XVI.

En sus inicios, esta romería tenía lugar cada 25 de marzo, pero con el paso del tiempo se trasladó al segundo domingo de mayo, fecha en la que actualmente los fieles se congregan por miles en torno a la Virgen de Alharilla. Esta devoción ha trascendido los límites de Porcuna, consolidando una fuerte tradición comarcal, con cofradías filiales establecidas en Arjona, Arjonilla y Escañuela, cuyos vecinos acuden fielmente a rendir homenaje a su patrona.

La Romería de la Virgen de Alharilla es hoy una manifestación de fe y tradición que reúne a

decenas de miles de personas cada año que, procedentes de todo el mundo, acuden al corazón de la campiña jiennense para vivir una de las celebraciones marianas más significativas de la provincia de Jaén.

La Romería de la Virgen de Alharilla no solo es una expresión de religiosidad, sino también una manifestación cultural que fortalece los lazos comunitarios y mantiene viva una tradición centenaria. La celebración de la romería es su máxima expresión, sin embargo, el acervo alharilleño ha calado en la población que entiende esta devoción como una señá de identidad.

La llegada de mayo exalta la fe. Porcuna, sus gentes y visitantes aguardan una romería más que en la localidad ya se vive desde las semanas previas. Organización de convivencias, preparativos ecuestres (colectivo tan relevante en esta celebración), se suceden para vivir uno de los días grandes de la localidad. El pregón sentido, emotivo y cargado de experiencia de Juan Casado de la Torre ha abierto la celebración de la devo-

ción a María. Los más jóvenes imitan a sus mayores en este menester y en otros que calan como lluvia fina en la creencia infantil. Ofrendas a la Madre y peticiones de protección para las familias llenan de contenido la semana previa a la celebración de la romería, en la que cientos de caballos acompañan tradicionalmente a los fieles en su regocijo religioso.

Segundo domingo de mayo. La jornada comienza muy temprano. Ataviados, sus fieles inicián desfiles y rutinas desde la localidad hasta llegar al Santuario de la Virgen de Alharilla para esperar a sus hermanos de Arjona, Arjonilla, Escañuela y Lopera, y celebrar la tradicional Misa de Hermandades. Hemanamiento y convivencia entre romeros de todo el mundo que visitan a la Virgen de Alharilla mientras es mecida por sus fieles anderos. Anderos que sueñan con las cinco de esa misma tarde, una cita, un sonido y miles de devotos en la aldea de Alharilla para vivir un emotivo momento que refleja la devoción del pueblo hacia su patrona.

PREPARATIVOS EN EL SANTUARIO

Desde la semana previa a la celebración de la romería, la imagen de la Virgen de Alharilla es preparada por sus camareras para acoger las primeras visitas de sus fieles.

COFRADÍA MATRIZ





TRADICIÓN COFRADE

Romería Escolar de los centros educativos

■ Una actividad que se ha vuelto ya tradicional en Porcuna, donde los escolares del municipio se unen a la gran Romería de la Virgen de Alharilla en una manifestación de devoción hacia la Virgen, mostrando su fervor religioso con cánticos y ofrenda floral.



OFRECIMIENTOS DE FE

Ofrenda floral en la Plaza de Andalucía

■ Durante días lucirá el cuadro de la Virgen de Alharilla las ofrendas entregadas por sus fieles. El jueves previo a la celebración se desarrolla la Ofrenda Floral, un acto magnánimo que llena de colorido la solemne imagen de la Virgen de Alharilla.



e este año conmemora el 777º aniversario de la aparición de la patrona

para la arilla 2025



“

La semana previa a la romería está llena de actos cofrades que cuentan con amplia participación de la ciudadanía porcunense

La implicación de las cuatro cofradías filiales, aportan solemnidad y reconocimiento fuera de la localidad de Porcuna



Cofradías filiales_Arjona, Arjonilla, Lopera y Escañuela

P.J. | Las cofradías filiales se unen a la Real Cofradía Matriz de Porcuna para rendir homenaje a la Virgen de Alharilla.

Arjona: tradición mariana milenaria. Arjona, conocida como ciudad mariana, mantiene una profunda devoción a la Virgen de Alharilla. La cofradía de Arjona participa activamente en la romería, destacando su presencia en el desfile procesional y en los actos litúrgicos en honor a la patrona de Porcuna.

Arjonilla: resiliencia y fervor. La cofradía de Arjonilla fue fundada en 1883 y durante este tiempo ha demostrado una notable resiliencia a lo largo de su historia. Durante la Guerra Civil, la familia Chillardón Uceda protegió las insignias de la hermandad, permitiendo su reorganización en 1940. Desde entonces, la cofradía ha mantenido viva la tradición, participando en la romería y organizando actos como el Convite de Banderas y la Ofrenda Floral en su localidad.

Lopera: retorno de una devoción centenaria. La cofradía de Lopera, establecida en 1887, experimentó un periodo de inactividad en las décadas de 1960 y 1970. Sin embargo, la devoción a la Virgen de Alharilla ha resurgido con fuerza en los últimos años. Los loperanos se preparan intensamente para la romería, reflejando el renacer de una tradición centenaria.

Escañuela: unión y peregrinación. Los vecinos de Escañuela mantienen viva la tradición de pe-

regrinar al Santuario de Alharilla, en ocasiones junto a los de Villardompardo. La cofradía de Escañuela participa en la romería, destacando su compromiso con la devoción a la Virgen y su integración en los actos centrales de la festividad.

Estas cofradías filiales, junto a la Matriz de Porcuna, conforman el corazón de la Romería de la Virgen de Alharilla, fortaleciendo los lazos de fe y tradición que unen a las comunidades de la campiña jiennense.

Entrevista_Francisco Chiachio Nieto, presidente de la Cofradía Matriz

“Disfrutemos de la romería y la fe”

Pilar Jiménez
PORCUNA

Trabajo diario casi todo el año, devoción y humildad, centran las acciones de Francisco Chiachío en su labor de dirigir la Cofradía Matriz de la Virgen de Alharilla.

Presidente, ¿cómo vive personalmente la responsabilidad de estar al frente de la Cofradía Matriz de la Virgen de Alharilla, especialmente en fechas tan señaladas como la Romería?

–Hablar de la Cofradía de la Virgen de Alharilla es hablar de responsabilidad y compromiso diario, más aún estos días en los que se intensifica la actividad con todos los actos que hay que preparar. Por tanto la responsabilidad es grande y muchas veces acarrea complicaciones pero gracias a Dios cuento con una Junta de Gobierno magnífica de 26 personas y que siempre están echando una mano y al pie del cañón las 24 horas del día.

La Romería de Alharilla es una manifestación de fe, cultura y tradición. ¿Cómo se organiza una celebración de esta magnitud desde dentro, sin que se pierda su esencia devocional?

–Lo defines muy bien, es una fiesta en la que se mezclan varios factores, y si principal es uno, también lo es el siguiente. Fallar no puede fallar nunca la devoción y las creencias, pero no sería la Romería de Alharilla tal y como la conocemos sin la celebración de esta fiesta. Por ello tenemos que seguir trabajando para que se conjuguen esos tres factores, fe, cultura y tradición, por ello trabajamos tanto en los actos religiosos como a nivel cultural, por ejemplo la presencia del mundo del caballo y manteniendo las tradiciones para no perder la esencia a pesar de que vayamos evolucionando. Otro ejemplo es la salida de la Virgen de Alharilla a las cinco de la tarde, lo lleva haciendo toda la vida y creo que son cosas que no se deberían de perder nunca.

¿Qué novedades o mejoras destacarías en esta edición de la Romería? ¿Ha habido algún esfuerzo especial por parte de la Cofradía en temas como seguridad, acogida o participación?

–Una de las principales novedades para este año es la capilla votiva que en unos días bendeciremos y que se instalará de forma provisional en el monumento de piedra a la Virgen de Alharilla en el exterior del Santuario, con el principal objetivo de recuperar la tradición que había de ponerle vela encendida a la Virgen de Alharilla, algo que se hacía tradicionalmente en las escaleras. Es una tradición que no se puede recuperar el completo porque, por motivos de seguridad no se pueden encender velas en el interior del templo, pero recuperaremos esa tradición en otra ubicación para que los



Francisco Chiachio Nieto, presidente de la Cofradía Matriz de la Santísima Virgen de Alharilla de Porcuna. COFRADÍA

fieles puedan pedir por nuestros antepasados, por nuestros familiares fallecidos, incluso evidentemente por pedir para nuestra familia, nuestros amigos, por los enfermos, por los ancianos, etcétera.

También hemos estrenado recientemente un reglamento de régimen interno que viene a regir la figura de los Hermanos Mayores, tan típica de nuestro pueblo,

y que, bueno, pues es verdad que se había creado como una especie de liturgia con respecto a sus funciones, etc., pero no estaban recogidas como tal muchas de ellas en lo que es una norma de la cofradía. Estaban recogidas a través de acta, pero necesitábamos agruparlas todas. Entonces, se ha trabajado en eso, en ese reglamento que ya está totalmente aprobado, tanto por los hermanos, que tuvieron un tiempo para también enriquecerlo o proponer algún cambio y

está rubricado por el Señor Obispo. Así pues, cualquier persona que quiera de ser Hermano Mayor, simplemente se tiene que dirigir a nuestra página web o a la Junta de Gobierno y leyéndose ese reglamento sabe perfectamente cuáles son, le deja claro cuáles son sus funciones.

También tenemos la musealización del Santuario, que llevamos también un

tiempo trabajando para que, aparte de ser visitable, también varias estancias del santuario, puedan servir también como museo y mostrar el patrimonio de la cofradía, el legado de la Virgen de Alharilla, tanto documentos importantes como también algunos enseres, alguna parte del tesoro de la Virgen, etc.

Además de esas mejoras, también este año el Rosario se vuelve a hacer el Sábado de las Flores. En su día se tuvo que cambiar por una adaptación de la Cofradía a una serie de leyes que salieron nuevas y que no permitían cualquier otro día cortar la carretera con el volumen de personas que participan en el Rosario, pero a partir de ahora sí que se va a poder celebrar. Aún está por determinar el recorrido, aunque seguramente sea por el interior del llano de Alharilla.

Uno de los pilares de la Romería son las cofradías filiales. ¿Cómo es la relación con ellas y cómo se coordinan todos los actos en el llano?

–Pues sí, las cofradías filiales para nosotros son un pilar fundamental que cada año demuestran estar ahí y querer a la Virgen tanto como nosotros. Por lo tanto, ¿qué más orgullo para un hijo de

“

Ella siempre estará, como una madre que nunca se cansa de esperar, siempre con los brazos abiertos esperando a todos los peregrinos

Porcuna que no solo nosotros le digamos a la Virgen lo que la queremos, le digamos guapa, le digamos bonita?, sino que aparte de eso, pues también vengan de otros pueblos y también disfruten con nosotros. Por lo tanto, nuestras cofradías filiales son un pilar fundamental en la Matriz, la relación que es buenísima con todos ellos y esperemos que así sea y que igualmente invitarlos a que disfruten y participen tanto como nosotros y que tengan una buena romería.

Además, nos reunimos con ellas una vez al año, una reunión en la que coordinamos y programamos todo lo que es la celebración del domingo de la romería. Y ahí es donde un poco decidimos y partimos un cada uno hacia nuestros pueblos para organizar personalmente la celebración y los actos.

En estos tiempos, donde la religiosidad popular se enfrenta a nuevas realidades sociales, ¿cómo trabaja la Cofradía Matriz para mantener viva la devoción a la Virgen de Alharilla entre las nuevas generaciones?

–Bueno, la cofradía es verdad que es un pilar, por así decirlo, una parte fundamental del pueblo. Tenemos que enten-

Entrevista _ Juan Casado de la Torre, pregonero de la romería 2025

der que estamos hablando de un pueblo en el que no llega a 6.000 habitantes, tenemos un censo de hermanos de casi 2.000. Es decir, en cada casa posiblemente haya dos y tres hermanos de la cofradía, que son hermanos de la Cofradía por lo que tenemos que entender que la Cofradía forma parte de la vida cotidiana de los hijos de Porcuna. Desde la Matriz realizamos diferentes actos durante todo el año, como las visitas al camarín los últimos domingos de cada mes. También acciones como la participación de las nuevas generaciones también en muchas actividades de la cofradía. También en el mundo del caballo pues mucha parte también es joven y participa y se involucra y se le intenta dar participación, incluso en la Junta de Gobierno contamos con bastantes jóvenes que están aprendiendo para que cuando un día los que estamos pasamos a un segundo plano, pues haya una generación ahí formada y que se esté preparando para dirigir a la Cofradía. Muchas familias porcunenses hacen a sus hijos hermanos de la Cofradía cuando nacen, por lo tanto es una devoción que se crea desde chicos.

Más allá de la Romería, ¿qué papel tiene la Cofradía Matriz durante el resto del año? ¿Qué tipo de actividades se desarrollan para mantener la vida cofrade activa?

—Tenemos que entender que si se analiza el programa de fiestas de este año, se puede comprobar que se han realizado más de 120 actos, hemos tenido un acto prácticamente cada dos días o día y medio o dos días, es decir, la Cofradía está más viva que nunca, estamos hablando de una realidad muy fuerte y que además está abriendo otro tipo de frontera porque ya no solo es conocida en Porcuna, o en nuestra comarca, sino que vayas por donde vayas, ya cuando dice el nombre de Alharilla, se le conoce, aunque unos hayan venido y otros no. Y por lo tanto hay una realidad, a raíz también desde la coronación y del año jubilar del pasado año, con el que su notoriedad ha aumentado siendo una cofradía pionera en la provincia.

Como actividades destacaría la Candelaria, con la presentación a la Virgen de los niños que nacen cada año en Porcuna, San Antón, en la que se bendice a los animales. La misa de la familia, la participación en las ferias del aceite, en las ferias real, la participación también en todas las procesiones que se nos invita, y así un sinfín de actos.

¿Cuál considera que ha sido el mayor logro de la Cofradía en los últimos años? ¿Y cuál cree que es el gran reto que aún queda por afrontar?

—El mayor logro de estos años posiblemente sea el Año Jubilar, el haber el nombre de la Virgen de Alharilla a muchos sitios donde no se le conocía, el haber conseguido que vinieran tantísimas peregrinaciones a su encuentro. Hemos restaurado las banderas y el estandarte que se encontraban bastante deteriorados, o el conjunto procesional de la Virgen, todo lo que son las andas, las peanas, las jarras, todo lo que ese día luce.

Como reto por afrontar, son varios. Uno de ellos es el estudio de la celebración de la misa a la una de la tarde, la fachada del Santuario que necesita algunas mejoras e incluso pensar devolverlo a su estado original embellecido en piedra y también el estudio de aumentar la seguridad del paseo de caballos dilatando los tiempos para que se haga con mayor previsión.

Por último, ¿qué mensaje le gustaría enviar a todos los romeros y devotos que este año volverán a postrarse ante la Virgen en su santuario?

—El mensaje es que la miren a los ojos, que vengan con fe, que la Virgen de Alharilla siempre, siempre les va a ayudar. Siempre. Ella siempre estará, como una madre nunca se cansa de esperar, y que siempre estará con los brazos abiertos esperando a todos los peregrinos que quieran venir, tanto de Porcuna como de los pueblos de alrededor que participan con su cofradía filiales, como sea y de donde sea. También que disfruten de la romería, que canten, que bailen, que coman y que participen de los actos culturales que se celebran en torno a la romería. Tanto la Virgen como nosotros, los hijos de Porcuna, los esperamos con los brazos abiertos para llevar a cabo la romería y disfrutar en torno a la Madre de Dios.

¡Viva la Virgen de Alharilla! ■

“La Virgen de Alharilla es mi sustento espiritual”



Juan Casado de la Torre, pregonero de la Romería de la Virgen de Alharilla, junto a la patrona de Porcuna. COFRADÍA MATRIZ

P.J.

PORCUNA

El pregonero de la Romería de la Virgen de Alharilla vive intensamente los momentos previos a la celebración del pregón, aunque dedica tiempo para atender a este medio y expresar sus emociones en la antesala del evento.

¿Qué sintió cuando recibió la llamada para ser pregonero de la Romería de la Virgen de Alharilla?

—Pues la verdad, fue algo que jamás pensé que me iba a llegar, pero aunque pasé unos días en duda, mi gran devoción por la Virgen me llevó a confirmar la noticia anunciada y la recibí con mucha alegría.

¿Cuál es su primer recuerdo vinculado a la Virgen de Alharilla y a su romería?

—Mi primer contacto y el mejor recuerdo que siempre guardo es, cuando de la mano de mi madre hacíamos el mes

de mayo en la iglesia de San Benito ante un cuadro precioso de la Virgen de Alharilla en blanco y negro y que allí venerada todo el barrio.

¿Cómo ha vivido la preparación de este pregón?

—Lo he vivido desde lo más profundo de mi corazón, y he plasmado en él, muchos recuerdos que he vivido y ahora me llenan de emoción.

¿Qué papel juega la Virgen de Alharilla en su vida cotidiana, más allá de la Romería?

—La Virgen de Alharilla en mi vida cotidiana, es el sustento espiritual de mi día a día, expresamente soy más romero durante el año que los propios días de la romería, a la Virgen hay que llenarla todos los días con nuestras oraciones y amores.

¿Qué mensaje principal le gustaría transmitir a los romeros y devotos en su pregón?

—Yo quiero transmitir en mi pregón, lo que es la Virgen de

Alharilla para el pueblo de Porcuna y los pueblos de la campiña jiennense que la veneran. Su devoción y su tradición que es algo que debemos de cuidar, lo mismo que nos lo cuidaron nuestros mayores, es nuestra señal de identidad.

¿Qué lugar ocupa la Romería en la identidad cultural y espiritual de Porcuna y de todos los pueblos devotos de la Virgen?

—Yo creo que ocupa una identidad muy buena, son más de 775 años de historia y devoción que en todo este tiempo, queramos o no, se ha ido creando un rico patrimonio y un buen legado de fe.

¿Hay alguna anécdota o historia relacionada con la Virgen que haya querido incluir en su pregón y que le haya emocionado especialmente?

—Pues Pilar, tengo muchas historias y anécdotas con la Virgen y que he incluido en mi pregón y muchas de ellas han sido vividas junto a nues-

tra patrona y mi coro romero Alegría del Llano. Son momentos inolvidables que me van a acompañar siempre.

¿Cómo ve el papel de los jóvenes en la Romería actual?

—El papel de los jóvenes en nuestra romería es bueno y cercano, pero deberían participar un poco más en todas las actividades que la Cofradía Matriz de la Virgen de Alharilla organiza. Pero ya sabemos que los tiempos que corren no son los mejores para la iglesia y nuestras cofradías. Tenemos que seguir trabajando en eso.

Por último, ¿cómo le gustaría que fuera recordado su pregón?

—Pues en mi pregón he querido plasmar la vida y obra de la Virgen María. Además de mostrar lo que es en mi vida el papel de la Madre de Dios y Madre Nuestra. Así me gustaría que fuera recordado, como algo profundamente religioso e intimamente vivido ■

MEGAPLANTAS SOLARES Compromiso del Ejecutivo para el cumplimiento de la ley con las máximas garantías ambientales

El Ministerio percibe “fraude de ley” en la fragmentación de proyectos fotovoltaicos

TRIBUNALES Los afectados llevan a los tribunales el asunto, denunciando posibles delitos ambientales.

ANUNCIOS Nuevas obras hidráulicas destacando que Jaén será clave en la Planificación eléctrica hasta 2030

Pilar Jiménez

LOPERA | La ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, Sara Aagesen, advertía en Jaén que la fragmentación de proyectos de energía renovable, como las plantas fotovoltaicas, constituye “un fraude de ley”. Así lo expresó al ser consultada sobre la controversia que afecta a diversas localidades de la Campiña jiennense, entre ellas Lopera, donde los vecinos han llevado a los tribunales la instalación de estos parques solares en terrenos de olivar.

Los afectados critican que los proyectos se dividan en parcelas más pequeñas para eludir la evaluación ambiental estatal, al quedar por debajo de los 50 megavatios, límite a partir del cual la competencia corresponde al Go-

bierno central y no a las comunidades autónomas. Además, denuncian que la Junta de Andalucía ha declarado estas iniciativas como de interés público, lo que habilita procedimientos de expropiación.

“La ley es muy clara”, señaló la ministra y vicepresidenta tercera del Gobierno. “El Gobierno es competente en los parques de más de 50 megavatios. Por debajo de esa cantidad, la competencia recae en la administración autonómica”. Aagesen subrayó que, en cualquier caso, “la fragmentación es un fraude de ley”, e instó a que cualquier posible irregularidad sea denunciada: “La sociedad civil, agricultores o cualquier colectivo puede y debe acudir a la justicia si detecta un posible fraude”.

Actualmente, el Juzgado de Primera Instancia e Instrucción de Andújar ha iniciado diligencias previas tras una denuncia de personas afectadas por las expropiaciones en estos proyectos. La denuncia, apoyada por la Plataforma



El presidente de la Diputación, Francisco Reyes y la ministra Sara Aagesen. DIPUTACIÓN DE JAÉN.

Campiña Norte contra las Megaplantas Solares, apunta a posibles delitos contra la flora y la fauna, así como a presunta prevaricación ambiental.

Aagesen concluyó reafirmando el compromiso del Ejecutivo con el “cumpli-

miento estricto de la ley con las máximas garantías ambientales”.

VISITA.

En la visita a la provincia, la vicepresidenta del Gobierno y ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográ-

fico, además de anunciar los nuevos planes para Jaén en materia de infraestructura hidráulica con una decena de obras a la vista, afirmó también que la provincia va a ser protagonista de la nueva Planificación eléctrica con horizonte 2030.

TURISMO Garantía de calidad en el servicio

Lopera renueva el sello SICTED y refuerza su apuesta por el turismo

REDACCIÓN | Lopera ha dado un paso más en su estrategia de posicionamiento como destino turístico de referencia con la renovación del sello SICTED (Sistema Integral de Calidad Turística en Destinos), una distinción que avala su compromiso con la excelencia en la oferta turística. La renovación se ha producido en el marco de la mesa de calidad del producto turístico Castillos y las Batallas del Reino de Jaén, donde se analizó el papel fundamental que el turismo puede desempeñar en el desarrollo económico y social del municipio.

Al acto en el que se entregaron estos distintivos, acudie-

ron otras 83 entidades turísticas de la provincia, en un encuentro en el que participó el diputado de Promoción y Turismo, Francisco Javier Lozano. En el acto abordaron temas clave como la rehabilitación de espacios y la mejora de infraestructuras turísticas que permitan atraer a un mayor número de visitantes.

SICTED.

Este sello, con una validez de dos años, busca fomentar una gestión integral de la calidad en los destinos turísticos. Su renovación supone un respaldo a las políticas de desarrollo turístico sostenible impulsadas desde los municipios.

INVESTIGACIÓN Ensayo en fincas de Lopera para mejorar la salud del suelo del olivar

Living Lab promueve la mejora del suelo

REDACCIÓN | El Living Lab Andaluz celebró en Lopera una reunión con el objetivo de trasladar el trabajo desarrollado hasta la fecha sobre la experimentación en suelos de olivares seleccionados en toda la región para mejorar su salud.

Actualmente, más de un centenar de candidaturas, distribuidas por toda Andalucía, están siendo evaluadas. La intención es reducir esta cifra a 15 fincas representativas de las distintas tipologías de olivar: tradicional, intensivo o superintensivo; en régimen de secano o regadio; y mecanizables o no mecanizables.

“La idea es que estas fincas reflejen la diversidad de suelos y modelos productivos del olivar andaluz”, explicó Juan Manuel Jurado, profesor de la

Universidad de Jaén y coordinador del proyecto. Los equipos de trabajo, integrados por especialistas de diversas disciplinas, realizarán visitas técnicas a las fincas preseleccionadas para definir los emplazamientos finales.

El objetivo de esta iniciativa es desarrollar e implementar soluciones tecnológicas sostenibles que mejoren la salud del suelo y optimicen el uso de los co-productos agrícolas generados. Estas prácticas no solo promoverán un olivar más resiliente y productivo, sino que también contribuirán a la sostenibilidad ambiental y económica del sector.

“El alto interés que ha generado el Living Lab Andaluz demuestra el compromiso del sector agroalimentario por avanzar hacia un modelo más



Participantes en la jornada del Living Lab. AYUNTAMIENTO DE LOPERA

sostenible”, señaló Jurado. También subrayó el papel crucial que jugarán la Inteligencia Artificial, las tecnologías digitales y la maquinaria agrícola avanzada para modelar y predecir el comportamiento de los sistemas agrícolas.

El Living Lab Andaluz for-

ma parte del proyecto europeo LivingSoIL, que promueve la creación de cinco laboratorios de innovación agrícola en España, Portugal, Italia, Francia y Polonia. Este laboratorio se perfila como un referente en la búsqueda de soluciones transformadoras para el futuro del olivar.

CÁMARA DE COMERCIO Abre una convocatoria de incentivos para asesoramiento de PYMES y ayudas económicas

Internacionalización digital con ayudas a PYMES de la localidad

AYUDAS La primera fase ofrece apoyo técnico de expertos, y la segunda ayudas económicas

REQUISITOS Formar parte de los municipios seleccionados y estar dados de alta en el IAE.

Pilar Jiménez

LOPERA | La Cámara de Comercio, Industria y Servicios de Andújar convoca ayudas económicas para el desarrollo de estrategias de internacionalización digital a través del programa Xpande Digital, encaudado dentro del marco del Programa "Plurirregional de España FEDER 2021-2027".

Este programa tiene como objetivo apoyar a las empresas en el diseño y desarrollo de estrategias de internacionalización digital que favorezcan la presencia y el posicionamiento digital de las beneficiarias en un país objetivo.

Se prevé la concesión de un

vo. El apoyo que recibirán las empresas participantes se divide en dos fases: asesoramiento y ayudas económicas.

En la Fase I, contarán con el apoyo técnico de especialistas de la Cámara de Andújar y

de la Cámara de España, con los que las empresas trabajarán en el diagnóstico de situación de partida y estrategia de marketing digital para el país destino, y, a su finalización, pasarán a la Fase II, donde contarán con ayudas económicas para la ejecución de esa estrategia de internacionalización digital.

Los beneficiarios podrán ser pymes y autónomos de Lopera, entre empresarios de otros municipios de la provincia, que se encuentren dadas de alta en el Censo del IAE.

El proyecto Xpande Digital está promovido por la Cámara de Comercio de España y la de Andújar y cofinanciado por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) de la Unión Europea.



Vista del Ayuntamiento de Lopera. AYUNTAMIENTO

EXCLUSIÓN

Indignación en la Banda de Música por quedar a la intemperie

LOPERA | La Banda de Música Pedro Morales de Lopera ha expresado su profundo malestar tras los acontecimientos vividos el pasado Martes Santo en Jaén. Mientras la lluvia obligaba a modificar los recorridos procesionales, las imágenes fueron acogidas en la Catedral, pero no ocurrió lo mismo con los músicos loperanos. A través de un comunicado conjunto del Consejo de Bandas, la agrupación musical ha denunciado que, pese a haber acompañado con profesionalidad y entrega a las hermandades durante su estación de penitencia, sus integrantes no fueron autorizados a entrar en el templo junto a las cofradías. Además, se advierte del posible daño sufrido en varios instrumentos de elevado valor económico.

INTERCAMBIO Un recorrido cultural por Jaén capital com el broche final a la experiencia

Emotiva despedida al alumnado belga del programa Erasmus en Lopera



Alumnado Erasmus+ en la Catedral de Jaén. IES GAMONARES

LOPERA | Fin a una experiencia inolvidable para los alumnos belgas que han participado en un intercambio lingüístico con estudiantes de Lopera dentro del programa Erasmus+. En su último día, los jóvenes participantes en este programa, se desplazaron la capital jiennense para disfrutar de una jornada repleta de cultura, historia y tradición andaluza.

La excursión comenzó con una visita al Castillo de Santa Catalina para visitar posteriormente los impresionantes Baños Árabes ubicados en el Palacio de Villardompardo. La ruta cultural siguió con la

entrada a la Catedral de Jaén, ejemplo sobresaliente del Renacimiento español, y finalizó en el Barrio de la Magdalena, donde los visitantes conocieron la famosa leyenda del lagarto gigante, una narración que forma parte del imaginario colectivo de la ciudad. Durante toda la semana, los

estudiantes belgas han compartido actividades con familias loperanas, también asistieron a clases y participaron en diferentes iniciativas organizadas con el objetivo de fomentar el conocimiento mutuo entre culturas, la práctica del español y la convivencia internaciona.



EXCURSIONES

Alumnado del SEP Luparia viaja hasta Hornachuelos

LOPERA | Junto al alumnado del SEP de Arjona, loperanos y loperanas exploraron Hornachuelos, un rincón con historia y belleza natural en pleno Parque Natural de la Sierra de Hornachuelos. Cultura, tradiciones, sabores y un paseo por el Guadalquivir formaron parte de la ruta.

FORMACIÓN Cursos para ayudar a mejorar la calidad de vida y mantenerse activos

Arjonilla ofrece talleres para mayores de 55 años

CURSOS Autocuidados y herramientas digitales centran esta iniciativa**IMPULSORES** La Junta de Andalucía y la Asociación Colaboratoria**Pilar Jiménez**

ARJONILLA | El Ayuntamiento de Arjonilla ha anunciado la puesta en marcha de dos talleres gratuitos dirigidos a personas mayores de 55 años, con el objetivo de fomentar el bienestar personal y la inclusión digital en este colectivo.

La iniciativa, impulsada por la Junta de Andalucía y organizada por la Asociación Colaboratoria, tendrá lugar el próximo miércoles 15 de mayo en la Casa de la Cultura de la localidad. La jornada formativa se dividirá en dos sesiones, el primero consiste en un taller de Autocuidados que se celebrará el próximo 15 de mayo en horario de 11:00 a 12:30 en la Casa de la Cultura. Un taller diseñado para ofrecer herramientas prácticas que ayuden a mejorar la salud física y emocional en el día a día. Para ello, los organizadores harán hincapié en la realización de actividad física como caminar, subir escaleras, correr, bailar o nadar, además de realizar deportes de equipo que ayuden a trabajar el cuerpo y la mente. El seguimiento de una dieta saludable es esencial, así como el dormir bien evitando dormir durante el día o las actividades excitantes y el uso de pantallas antes de irte a la cama. Otras herramientas son



Grupo de Arjonilleros en la celebración del Día de los Mayores. ARCHIVO AYUNTAMIENTO

Apunte**Abiertas las inscripciones**

■ Ambos cursos para mayores, se desarrollarán el día 15 en la Casa de la Cultura, el de autocuidados en horario de mañana, de 11 a 12 horas y el de TIC por la tarde de 17 a 18.30.

realizar ejercicios de respiración, organizar el tiempo o evitar hábitos tóxicos como el tabaco, alcohol y otras sustancias perjudiciales para la salud.

Por otro lado se desarrollará el curso de TIC para la vida diaria – E-Mayores, también el 15 de mayo en horario de tarde, de 17:00 a 18:30 horas, en el que los participantes aprenderán a manejar herramientas digitales básicas para facilitar su vida cotidiana,

desde el uso del móvil hasta la navegación por internet, ampliando y mejorando acciones de comunicación, entretenimiento o aprendizaje.

Las personas interesadas podrán inscribirse de forma presencial en la Casa de la Cultura. Desde el Ayuntamiento se anima a la ciudadanía mayor de 55 años a participar en estas actividades, que buscan mejorar la calidad de vida y promover el envejecimiento activo.

POLÍTICA Exigencias a la Junta de Andalucía

Vox exige en Arjonilla, “medidas efectivas” en el desarrollo industrial

Vox señala que la caída del empleo industrial en 2024 en Jaén es del 2,3 por ciento según los datos del INE.

innovación en la zona.

“Arjonilla está sufriendo una prolongada pérdida de población, fruto del envejecimiento poblacional y la falta de relevo generacional, que hace que se abandonen actividades primarias y agroindustriales, se cierren comercios y servicios públicos y sea una amenaza para la actividad tradicional del municipio, la alfarería”, ha declarado.

Junto a la pérdida de población, Morillo ha apuntado que “el sector empresarial de Arjonilla, incluso el de la totalidad de la provincia”, se enfrenta a un conjunto de desafíos de los que ha “tomado buena nota”, entre los que citaba la asfixiante carga fiscal y burocracia, acceso “casi imposible” a fuentes de financiación o dificultades para encontrar personal cualificado.

ARJONILLA | El secretario general de Vox en el Parlamento de Andalucía, Benito Morillo, ha reclamado a la Junta “medidas efectivas y no cosméticas” que “promuevan realmente” el desarrollo industrial de la provincia de Jaén.

Así lo ha indicado en una nota tras un encuentro con empresarios de Asemar, asociación que agrupa a empresarios de diversos sectores en Arjonilla y cuyo objetivo es fomentar el desarrollo económico local a través de la creación de un entorno favorable para el emprendimiento y la

**INVERSIÓN MUNICIPAL**

Más de 5.000 euros en mejoras

ARJONILLA | Intervención en el Centro Sociocultural de la localidad con el Acondicionamiento Acústico para evitar el rebote del sonido y la mejora de la interpretación musical.



CON JOSÉ LUIS MARÍN WEIL
JAÉN TAURINO
ESTA NOCHE
A partir de las 22:00 horas

7tvandalucia.es/jaen  

7 siete
La actualidad del mundo del toro en 7TV Jaén



EDUCACIÓN Nuevas jornadas preventivas

Participantes en la jornada de seguridad vial. AYTO

Arjonilla clausura con éxito las XIII Jornadas de Educación Vial

El acto final incluyó entrega de premios, sorteos y reconocimiento al compromiso de centros educativos, Policía Local y monitores

Redacción

ARJONILLA | La localidad clausuraba una nueva edición de las Jornadas de Educación Vial, una iniciativa consolidada en el calendario educativo local que tiene como objetivo concienciar al alumnado sobre la importancia de la seguridad vial desde edades tempranas.

Durante el evento se procedió a la entrega de premios del Concurso de Dibujo de Educación Vial, en el que participaron los alumnos y alumnas del CEIP "García Morente", así como de los premios del Concurso de Microrrela-

tos de Educación Vial, con la participación del alumnado del IES "Juan del Villar". Como broche final a las jornadas, se celebró el ya tradicional sorteo de una bicicleta entre todos los alumnos y alumnas que han formado parte de las actividades organizadas a lo largo de las dos semanas. El encargado de cerrar el acto fue el propio alcalde, quien agradeció la implicación de toda la comunidad educativa.

Desde el Ayuntamiento de Arjonilla se ha querido agradecer públicamente la colaboración de los centros educativos, sus equipos directivos, docentes y alumnado, así como el trabajo ejemplar de la Policía Local, que ha acompañado y formado al alumnado de las Escuelas Infantiles "El Castillo" y "Paidos", del CEIP "García Morente" y del IES "Juan del Villar". Asimismo, se ha destacado la labor del Grupo de Monitores de Ocio y Tiempo Libre, cuya participación ha sido esencial para el éxito de estas jornadas.

TEATRO El Trovador cuelga el cartel de "aforo completo" en una noche de risas y talento

Estreno de "Los Pecados de una Chica Casi Decente"

ARJONILLA | En la noche de este Lunes Santo, el Teatro Municipal El Trovador se llenó hasta la última butaca para acoger el esperado estreno de la obra "Los Pecados de una Chica Casi Decente", una divertidísima comedia que hizo las delicias del público arjonillero.

La representación corrió a cargo de la Compañía Ballet 3000, bajo la dirección y protagonismo del actor local Lolo Segado, que una vez más volvió a conquistar a sus vecinos y vecinas con su talento y carisma sobre las tablas. La obra, cargada de humor, en-

redos y momentos inesperados, fue recibida con entusiasmo y aplausos por parte del público, que no dudó en mostrar su aprecio al elenco por su entrega y profesionalidad. La gran acogida llevó a colgar el cartel de "aforo completo", confirmando el interés y la implicación cultural de la ciudadanía incluso en fechas festivas. Desde el Ayuntamiento y el Teatro Municipal se valora muy positivamente esta actividad como muestra del potencial cultural local y de la importancia de seguir apoyando el arte y el teatro de proximidad.



Momento de la representación de la obra. AYUNTAMIENTO DE ARJONILLA



TÚ ELIGES

Tabaco controlado sanitariamente o tabaco con matarratas, estiercol o con pesticidas.

Tabaco que aporta riqueza y puestos de trabajo o del comercio ilícito que subvenciona mafias y enriquece a corruptos.

Tabaco que expiden los estancos y prohíbe su venta a menores o tabaco que venden indiscriminadamente a nuestros hijos.

TÚ ELIGES

El mes en Breves



Viaje cultural a Mérida del Sep Molinillo Viejo

■ Miembros del alumnado y profesorado de la Sección de Educación Permanente Molinillo Viejo de Porcuna, realizaban una excursión para visitar Cáceres y Mérida.



Recolección en el huerto escolar del Juan Carlos I

■ El alumnado de 4 y 5 años recolecta habas y rábanos del huerto escolar del CEIP Juan Carlos I de Porcuna. Una forma divertida y práctica de aprender de dónde vienen los alimentos.



La banda de Música recibe una Medalla de Honor

■ La Hermandad Piedad y Estrella ha concedido su Medalla de Honor a la Asociación Cultural Pedro Morales, de Lopera, como reconocimiento a los 10 años que esta formación musical cumplirá el próximo Domingo de Ramos acompañando a María Santísima de la Estrella.



Un espacio de oportunidades en el aula específica

■ El alumnado del CEIP Miguel de Cervantes de Lopera visitan el aula específica de este centro educativo para realizar un circuito de bandejas sensoriales. Un alula que organiza iniciativas que buscan crear un entorno escolar donde la empatía, la comprensión y la colaboración sean los pilares fundamentales de la convivencia, por lo que la implicación es constante y de todos.



Premios a los dibujos sobre la Virgen de la Cabeza

■ Entrega de premios del VIII concurso de dibujos "La Virgen de la Cabeza y su Romería". La Herma Mayor y miembros de la Junta de Gobierno de la Cofradía de la Virgen de la Cabeza en Arjonilla, procedían a la entrega de premios y felicitaban a los premiados, animando así a la población joven a continuar con esta bonita ya tradición.



Gymkhana matemática en el IES Juan del Villar

■ El alumnado de 2º ESO del Instituto de Educación Secundaria Juan del Villar de Arjonilla, participaba en una Gymkhana organizada por el departamento de Matemáticas del centro con el objetivo de hacer divertida una de las asignaturas más temidas por los estudiantes.